

## L'EMPRUNT FRANÇAIS

Le nouvel emprunt français a déjà un nom. Après l'emprunt de la victoire, après l'emprunt de la libération, voici l'emprunt de la reconstitution nationale. Nulle appellation ne lui convient mieux et n'en indique plus clairement le but et l'esprit.

Que la France fasse appeler une fois encore à l'appui financier de ses nationaux et de ses amis, c'est beaucoup moins l'indice des difficultés auxquelles elle est en butte que de sa volonté d'utiliser le plus rapidement possible et de développer à leur maximum les richesses anciennes et nouvelles de son sol et de son génie.

Certes, il serait difficile de dissimuler la gravité des charges financières auxquelles — en dépit de sa victoire — la France doit faire face aujourd'hui. La guerre a pesé sur elle d'un poids particulièrement lourd. Elle s'y est donc tout entière sans compter ni sa peine, ni son argeur, ni son sang. Et, jusqu'à ce jour, elle n'a presque rien reçu des réparations légitimes qui lui sont dues, et aux obligations qui s'imposent à tous les belligérants s'ajoute pour elle la nécessité de reconstruire la partie de son territoire qui a été dévastée. De là un accroissement considérable des dépenses de l'Etat, dépenses qui peuvent être comprises dans une certaine mesure, mais qui, en tout état de cause, ne sauront être couvertes par les ressources fiscales.

Nous le disions l'autre jour : le nouvel emprunt n'a nullement pour objet d'assurer l'équilibre budgétaire. Les dépenses ordinaires et permanentes de l'Etat (y compris les services des armées, des postes, des télécommunications, des préfectures, des emprunts) seront couverts, et au-delà, par les recettes normales du Trésor. Mais, en dehors du budget proprement dit, il y a — et il y aura plusieurs années en ore — un budget exceptionnel : le budget des dépenses recouvrables en vertu des traités de paix.

Quelles dépenses ? Celles qui représentent les dommages de toute nature causés par la guerre. Recouvrables sur qui ? Sur l'Allemagne, qui paiera, conformément aux clauses du traité de Versailles, mais par tranches d'échelonnées, dont les premières — aux termes du même traité — ne seront pas très considérables. Or, pour la seule année en cours, c'est plus de vingt milliards qu'exigeront l'œuvre de reconstitution des départements envahis et le service des pensions.

Fallait-il, en attendant que l'Allemagne se soit acquittée, laisser de tels intérêts en souffrance ? La France ne le pense pas, ne le veut pas. Et c'est pourquoi elle fait un nouvel appel au crédit.

Mais, comme on le voit, il s'agit avant tout d'une avance et il s'agit d'engager des dépenses productrices qui, loin d'affaiblir la capacité économique de la France, auront pour effet de la renforcer. La situation actuelle est un peu difficile, mais c'est une situation transitoire. Quand la France aura recouvré ses forces de production, avec son territoire agrandi et ses richesses naturelles accrues, elle n'aura pas de peine à retrouver son ancienne prospérité.

Le meilleur gage de cet emprunt, c'est l'actif de la France, dont M. Tardieu, dans un récent article de l'« Illustration » traçait un saisissant raccourci :

« L'actif de la France, ce sont d'abord les richesses de son sol ancestral et ce sont aussi les res-

## JOURNAL POLITIQUE, LITTÉRAIRE ET FINANCIER

### ORGANE FRANÇAIS INDEPENDANT

LAISSEZ DIRE! LAISSEZ-VOUS BLAMER, CONDAMNER, EMPRISONNER, LAISSEZ-VOUS PENDRE, MAIS PUBLIEZ VOTRE PENSÉE

PAUL-Louis COURIER

RÉDACTION-ADMINISTRATION :  
Péra, Rue des Petits-Champs No 5.  
TÉLÉGRAMMES : « BOSPHORE » Péra  
TÉLÉPHONE PÉRA : 2089

## LES MATINALES

De temps en temps, et presque tous les jours depuis trois mois, je lis comme tout le monde dans les journaux, à la rubrique des échos politiques, que le commandant de la place et le directeur de la police ont été convoqués chez le ministre de l'Intérieur et ont reçu des instructions au sujet de l'ordre et de la sécurité dans la capitale. S'il y a, hors de Turquie bien entendu, des personnes qui permettront à notre agriculture, non seulement de nous nourrir, mais d'exporter.

« Ce sont les charbons de la Sarre, soit 15 millions de tonnes par an, qui appartiennent à la France depuis le 10 janvier dernier.

« C'est notre domaine d'outre-mer enrichi des plus belles colonies allemandes, notre flotte acérée de 500,000 tonnes, notre production de minerai et de fonte doublée, la France devenue le premier producteur de fer du monde entier, notre production de textiles augmentée d'un tiers, notre commerce libéré des chaînes du traité de Francfort.

« L'actif de la France, c'est enfin cette puissance d'énergie qui nous a fait gagner la guerre et qui, depuis l'armistice, nous a permis d'obtenir des résultats magiques. »

« Avec de tels gages, comment la France ne trouverait-elle pas les capitaux dont elle a besoin ?

D'autant plus que, comme platement, les souscriptions au nouvel emprunt sont particulièrement avantageuses. Un intérêt de 6%, des rentes exemptes d'impôt, libérables en espèces, en bons et en obligations de la Défense nationale, pour moitié des souscriptions, en titres des précédents emprunts seront couverts, et au-delà, par les recettes normales du Trésor. Mais, en dehors du budget proprement dit, il y a — et il y aura plusieurs années en ore — un budget exceptionnel : le budget des dépenses recouvrables en vertu des traités de paix.

Devant cette situation qui défie les autorités, je me demande ce qu'il en adviendrait de nous si le ministère ne songeait pas à donner tous les deux jours des instructions au sujet de la sécurité en ville. »

VIDI

## Les intentions de Tevfik pacha

Nos informations nous permettent d'affirmer que Tevfik pacha est arrivé au pouvoir dans le but d'assurer l'application du traité de Sèvres. Tous les membres du cabinet sont d'accord sur ce point.

Le gouvernement établira avant tout des rapports avec l'Anatolie, il expliquera la situation actuelle du pays et relèvera la nécessité où se trouve ce dernier de gouter le repos et la tranquillité.

Les ministres délibèrent sur le point de savoir sous quelle forme les rapports avec l'Anatolie pourraient être le mieux établis. Dans

sa réunion d'avant-hier, le conseil a arrêté les premières lignes de la politique à suivre à ce sujet. Hier matin, les ministres des affaires étrangères, des finances, de la marine ainsi que le président du conseil d'Etat se sont réunis à la Sublime Porte et ont élaboré un projet.

Un conseil tenu dans l'après-midi, ce projet a été ainsi que la position du cabinet et la ligne de conduite qu'il aura à suivre, l'objet de délibérations. Finalement il a été décidé d'envoyer une dépêche en Anatolie et de publier à cet effet une déclaration dans la presse.

Le nouveau mode de transport contribuera à resserrer encore les liens étroits d'amitié qui unissent la France à la valiente Roumanie et à favoriser la reprise des relations cordiales avec la Turquie où, même dans les circonstances les plus pénibles, la France a toujours compté des amis dévoués.

## A la Diète polonaise

Paris, 22. T. H. R. — Selon une information, après une discussion mouvementée, la Diète polonaise a voté en dernière lecture la motion tendant à la nomination du chef d'Etat et décidé que ce chef d'Etat prendra le titre de président de la République.

Une troisième lecture est nécessaire.

## LE ROI DE GRÈCE

Athènes, 22 octobre. 10 a. m. Sa Majesté a passé une nuit plus tranquille. La température a varié entre 39,2 et 33,5. Pulsations 132/120. Respirations 38-40. Léger défilé pendant la nuit. Transpiration abondante. L'ictère diminue sensiblement. Les symptômes locaux des poumons sont bonnes avec petits crachats de bile sanguinolente. Légère faiblesse. État général normal.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

## L'optimisme de M. Vidal

Athènes, 22 octobre. Le *Patris* publie une dépêche de Rome disant qu'à son passage par cette ville, le professeur Vidal a déclaré que le roi a des chances d'en réchapper, étant donné sa constitution exceptionnellement forte.

## La reine-mère Olga

La reine Olga attendue aujourd'hui à Athènes a prié par dépêche le gouvernement d'empêcher toute manifestation du peuple en son honneur pendant son séjour en Grèce.

## L'ex-roi souhaite une réconciliation

Les journaux allemands de Zurich publient une longue interview de l'ex-roi. Celui-ci aurait dit : « Le prince Paul ne peut accepter la couronne pour s'écartier à son tour de ses parents et d'amis et entrer dans un milieu complètement étranger qui lui est hostile. La seule façon de résoudre le problème intérieur en Grèce serait mon retour à la lyre de la sécurité parfaite. »

C'est un record, peut-être, dont il n'a pas lieu d'être très fier. On peut être sûr qu'il sera, demain, dépassé étant donné que l'armée des inconnus semble avoir déclaré à son tour une mobilisation générale.

Devant cette situation qui défie les autorités, je me demande ce qu'il en adviendrait de nous si le ministère ne songeait pas à donner tous les deux jours des instructions au sujet de la sécurité en ville. »

VIDI

## Les intentions de Tevfik pacha

Nos informations nous permettent d'affirmer que Tevfik pacha est arrivé au pouvoir dans le but d'assurer l'application du traité de Sèvres. Tous les membres du cabinet sont d'accord sur ce point.

Le gouvernement établira avant tout des rapports avec l'Anatolie, il expliquera la situation actuelle du pays et relèvera la nécessité où se trouve ce dernier de gouter le repos et la tranquillité.

Les ministres délibèrent sur le point de savoir sous quelle forme les rapports avec l'Anatolie pourraient être le mieux établis. Dans

sa réunion d'avant-hier, le conseil a arrêté les premières lignes de la politique à suivre à ce sujet. Hier matin, les ministres des affaires étrangères, des finances, de la marine ainsi que le président du conseil d'Etat se sont réunis à la Sublime Porte et ont élaboré un projet.

Un conseil tenu dans l'après-midi, ce projet a été ainsi que la position du cabinet et la ligne de conduite qu'il aura à suivre, l'objet de délibérations. Finalement il a été décidé d'envoyer une dépêche en Anatolie et de publier à cet effet une déclaration dans la presse.

## Kemalistes et Bolcheviks

Le journal turc *Istiklal* publié à Trébizonde, en parlant des déclarations faites au congrès de Bakou, émet les réflexions suivantes : Personne n'est autorisé à entreprendre des tentatives et opérations dangereuses au nom et pour le compte du pays. La responsabilité morale de pareils teméraires est considérable. Nous devons nous acheminer vers notre but avec réflexion. Nous devons savoir ce que nous voulons. Si nous faisons un examen rétrospectif au sujet de l'activité bolchevique en Hongrie, en Azerbaïdjan et en Perse, nous constaterons évidemment que l'institution du régime communiste en Anatolie va nous éloigner, plus que tout autre danger, de nos aspirations et de notre idéal.

## La situation en Arménie

Le *Times* annonçait le 11 octobre que les troupes kemalistes tiennent la ligne Mardin-Sarakamish-Kaghizian et bombardent Iğdır. Des combats importants n'ont pas eu lieu jusquici. Le moral des troupes et de la population arméniennes est excellent; les volontaires sont fort nombreux. Mais le manque de combustible entrave l'activité du gouvernement arménien. Le gouvernement britannique a donné l'envoie à Erivan de 1.000 tonnes de mazout pour les chemins de fer. Le colonel Stokes, le nouveau haut-commissaire du gouvernement britannique, est arrivé à Kars. Le gouvernement arménien a sollicité des grandes puissances et de la Grèce l'envoi immédiat de matériel de guerre.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 130. Respirations 42. Symptômes pulmonaires stationnaires.

7 h. soir.

Depuis 10 h. du matin la température

est montée graduellement atteignant à 2 h. p. m. 40-4. Pulsations 140. Respirations 42. Jusqu'à midi le roi était en proie à un léger défilé. A 5 h. a commencé la transpiration qui continue avec baisse de température. En ce moment 39,5 Pulsations 1

## Russie

L'avance du général Wrangel sur Jekaterinoslav continue

Sébastopol, 22. T.H.R.—Au front Nord-Est de Wrangel, les détachements rouges sont repoussés par l'armée volontaire.

Les combats dans la région de Mariupol se déroulent avec succès pour l'armée de Wrangel. De nombreux volontaires continuent à s'enrôler dans les rangs de Wrangel.

Le général Wrangel a affirmé et signé la loi concernant l'autonomie pour la région du Don.

Le général Wrangel exprime l'espérance de la fin prochaine de la guerre civile, après laquelle les représentants des Zemstvos (Etats provinciaux) élus par l'assemblée constitutive voteront les lois pour l'organisation de la vie et de la Russie Nouvelle.

## Pologne

La commission interalliée Varsovie, 22. T.H.R.—La commission interalliée ayant terminé ses travaux, sous la présidence du colonel Chardigny, quittera prochainement la Pologne.

## Le traité de Riga

Varsovie, 22. T.H.R.—La commission des affaires étrangères à la Diète polonaise doit discuter la ratification du traité de Riga.

## Réponse du gouvernement polonais à la note franco-anglaise

Paris, 22. T.H.R.—Le ministre des affaires étrangères de Pologne a remis la réponse du gouvernement polonais à la note collective de l'Angleterre et de la France, relative aux incidents de Wilna. Dans cette réponse, le gouvernement polonais déclare ne pas avoir rompu l'armistice conclu avec la Lituanie, sous les auspices de la Société des Nations, et ne pas assumer la responsabilité des actes d'insurrection commis par les troupes du général Zeligowski, actes qu'il réprouve d'ailleurs.

Le gouvernement polonais déclare en outre être décidé à respecter les décisions prises par la Société des Nations. Il est résolu à maintenir en vigueur l'armistice conclu, à en respecter les clauses, et donne comme preuves l'échange des prisonniers qui vient de commencer entre la Pologne et la Lituanie.

## Belgique

Les funérailles du général Leman

Bruxelles, 22. T.H.R.—Des funérailles solennelles ont été faites au général Leman. Au cimetière, le maréchal Pétain, représentant l'armée française, a prononcé ces mots : « Le ciel qui frappe l'armée belge est vivement partagé par l'armée française, dans laquelle le général Leman ne compte que des admirateurs. »

## En Italie

Rome, 22. A. T. I.—L'industrie métallurgique italienne se trouve aujourd'hui débarrassée, dit le « Corriere della Sera », des entraves qui empêchaient son développement.

La coopération loyale des ouvriers porte déjà ses fruits nulle part ailleurs qu'en Italie de pareilles transformations dans la méthode du travail n'auraient pu être apportées sans secousses ni tiraillements. Ceci prouve le parfait esprit patriotique de la masse travailleuse, qui contribue, dans la plus grande mesure au bien-être du pays.

## M. Deschanel

Paris, 22. T. H. R.—L'« Echo de Paris », signale une notable amélioration dans l'état de santé de l'ex-président Deschanel. L'appétit revient graduellement.

## La question adriatique

Rome, 22. A. T. I.—Le « Giornale d'Italia », parlant de la question adriatique constate que, du côté de l'Italie, il existe la meilleure volonté d'arriver à une entente.

La composition de la délégation italienne n'est pas encore annoncée officiellement.

## L'incident de Vilna

Paris, 22. A. T. I.—De source lituanienne, on annonce que les troupes du général Zeligowski continuent à étendre l'occupation dans la région de Vilna.

mines hautes-silésiennes

Vilna, 22. A. T. I.—Un communiqué de l'Etat du charbon démontre le travail dans les mines de la Haute-Silésie est très satisfaisant. L'extraire a augmenté, comparativement à l'année dernière de 10 %.

## Pologne et Allemagne

Vilna, 22. A. T. I.—Le gouvernement allemand négocie en ce moment un contrat de 10 millions de florins hollandais avec un groupe de financeurs de la pour l'achat de matières premières.

Un autre contrat important est en

train d'être passé pour la fourniture régulière à l'Allemagne, pour le ravitaillement du bassin de la Ruhr, de blé et d'orge.

## A Lisbonne

Lisbonne, 22. A. T. I.—La grève est virtuellement terminée. La reprise du travail s'est effectuée sans incidents.

On constate une sérieuse crise du charbon.

## La situation financière en Autriche

Vienne, 22. — Le ministère des finances déclare que, malgré la mauvaise situation générale du pays, il n'est pas exact que le gouvernement ait l'intention d'émiser un emprunt ayant cours forcé.

A. V. L.

## Les mineurs anglais

Londres, 22. A. T. I.—Les deux demandes principales des mineurs anglais sont :

10 — réduction de Lsg. O. 14.2 dans le prix du charbon destiné à la consommation domestique.

20 — augmentation de O. 02.00 par jour des salaires.

## Pologne et Russie

Paris, 22. A. T. I.—Une dépêche de Varsovie dit que le traité de paix négocié avec les Bolchevistes laisse en suspens plusieurs questions économiques et même politiques, qui devront être résolues par des pourparlers ultérieurs.

Il était, en effet, presque impossible de solutionner tous les problèmes qui se sont posés devant la conférence de Riga, vu que, dans plusieurs cas, des données précises doivent être recueillies avant toute décision définitive.

C'est ainsi que la part revenant à la Pologne sur l'or russe n'a pas été définie. Seul un pourcentage est fixé. Quant à la restitution de tous les objets emportés de Pologne, elle s'effectuera immédiatement, et les Bolchevistes s'engagent à rendre à la Pologne tout le bétail qu'ils ont emporté et ce dans le délai de deux mois à partir de la date de la signature du traité.

La délimitation de la frontière est définitive, mais dans certains points, une rectification ultérieure a été admise par la commission spéciale qui sera chargée par les deux parties de l'exécution de ce travail.

## L'emprunt français

Paris, 22. A. T. I.—Le public a répondu avec empressement à l'appel qui lui a été adressé de sousscrire au nouvel emprunt. La presse se montre très satisfaite des premiers résultats enregistrés.

Le Petit Journal dit que jamais la France n'a fait vainement appel à l'épargne; cet emprunt, comme les précédents, sera couronné de succès. Cet emprunt remportera une victoire encore plus grande car il joint à l'esprit patriotique des avantages réels supérieurs aux précédentes émissions.

## Fourniture de céréales à l'Autriche

Paris, 22. A. T. I.—Le gouvernement autrichien a passé avec les Yougo-Slaves un contrat pour la fourniture par ces derniers de 100'000 tonnes de céréales. Les arrivages de farine des Etats-Unis en Autriche sont arrêtés.

## EN FRANCE

## Union internationale contre la tuberculose

Paris, 22. T. H. R.—Dans sa réunion de clôture, l'union internationale contre la tuberculose a définitivement adopté les vœux et conclusions des rapports et les décisions suivantes ont été prises :

La conférence internationale adopte le projet des statuts d'une union internationale contre la tuberculose; les délégués des associations nationales participant à la conférence, proposeront à leurs associations nationales ou à leurs gouvernements respectifs, dans le délai le plus bref et au plus tard avant le 1 mars 1921, d'adhérer à ces statuts. L'Union internationale contre la tuberculose décide de se réunir à Londres en 1921.

Un conseil de direction est provisoirement constitué pour préparer l'organisation définitive de l'union.

## La conférence propose aux associations nationales et aux gouvernements adhérents à l'union internationale contre la tuberculose, de faire la fourniture des stocks indispensables de houille. En vertu de ces contrats les compagnies en question ont procédé au transport du charbon vers les ports de la Crimée. Le trafic s'effectue directement des ports américains en Crimée. La houille est livrée au gouvernement au prix de 36-37 dollars la tonne.

## La conférence économique de Sébastopol

Sébastopol, 22. T. H. R.—La conférence économique de Sébastopol qui comme on l'annonçait hier, vient de terminer ses travaux, s'est prononcée à une grande majorité contre le commerce libre, en approuvant de la sorte la politique adoptée à ce sujet par le gouvernement.

Dans les meilleurs gouvernements on croit savoir que les membres de la conférence dont la plupart furent partisans du libre commerce, se sont vu obligés de changer d'avis après avoir pris connaissance de la situation économique actuelle de la Crimée. Le

conseil a examiné la question de la crise du Logement et de la construction des habitations à bon marché. Il a décidé de donner à la législation actuelle sa pleine et rapide application en lui apportant les quelques modifications indispensables, notamment en ce qui concerne les maxima des valeurs locatives et le maximum des attributions de prêts.

Une nouvelle contribution de l'Etat est envisagée sous la forme de la mise à la disposition des officiers et habitations à bon marché de certains terrains du domaine public.

Le ministre du travail a entrepris le conseil du chômage et les renseignements qu'il a fournis ont fait ressortir que le nombre des chômeurs inscrits ne dépasse pas la moyenne normale.

## Réceptions officielles

Paris, 22. T. H. R.—M. Millerand, président de la République, a reçu mercredi M. Cosme de la Torriente, sénateur et ancien ministre des affaires étrangères de Cuba, président du comité de propagande pour la guerre.

M. Leygues, président du conseil, a également reçu M. Cosme de la Torriente.

Le président de la République a reçu vendredi, après-midi, le général Savoff, nouveau ministre de Bulgarie, qui lui a remis ses lettres de créance.

## Les rapatriés français

Paris, 22. T. H. R.—Un convoi de 53 rapatriés français est attendu vendredi à Paris.

## LA RUSSIE DE WRANGEL

## Le blé russe

Sébastopol, 22. T. H. R.—L'échange de marchandises entre la Russie méridionale et l'Europe occidentale se poursuit avec succès. Il n'y a pas longtemps, le bateau Constantin transporta de Sébastopol à Marseille une importante cargaison de blé russe. Un autre bateau russe la Chikla vient de quitter le même port à destination également de Marseille avec une cargaison d'orge. Deux autres bateaux, dont le premier Kolina (le nom du deuxième n'est pas encore connu), se rendront prochainement aussi en France.

D'autre part, deux grandes compagnies de commerce, le « Monde Royal » et l'« American Trade Corporation », qui viennent d'importer en Russie méridionale un stock considérable d'étoffes, nécessaires aussi bien à l'armée qu'à la population, ont obtenu l'autorisation d'exporter une grande quantité d'orge.

La question houillère en Crimée

Sébastopol, 22. T. H. R.—L'exploitation des mines à Léchouïsk donne des résultats satisfaisants et contente toutes les demandes du marché intérieur. Mais la qualité de la houille extraite à Léchouïsk ne permet pas son utilisation pour les chemins de fer et pour la marine.

En ce qui concerne le placement des réfugiés, il n'est pas difficile de trouver du travail manuel qui, du reste, n'est pas bien payé. Actuellement les ouvriers reçoivent le salaire aussi bien à la nourriture que à l'habillement.

Dans les cercles industriels on estime que l'occupation du bassin houiller du Don par le général Wrangel ne changerait guère la situation à cause de l'état déplorable dans lequel se trouvent les mines du Don. Lesunes sont submergées, les autres sont détruites et il n'y a qu'un nombre très restreint de puits qui puissent être exploités.

Pour remettre en état l'industrie minière du Don, on devrait dépendre de longs mois en un travail assidu ainsi que des sommes considérables d'argent. C'est ainsi que s'explique l'impuissance complète des bolcheviks de tirer profit de ces mines afin d'améliorer l'état des transports dans la Russie Rouge.

Se rendant compte de la réalité des faits, le gouvernement du sud de la Russie passa des contrats avec les compagnies américaines dans le but d'assurer à la Russie méridionale la fourniture des stocks indispensables de houille. En vertu de ces contrats les compagnies en question ont procédé au transport du charbon vers les ports de la Crimée. Le trafic s'effectue directement des ports américains en Crimée. La houille est livrée au gouvernement au prix de 36-37 dollars la tonne.

## Les kényalistes de Duzdje

Les forces kényalistes se trouvant à Duzdje ont informé la population de l'ordre de la révolution dans lequel se trouvent les mines du Don. Lesunes sont submergées, les autres sont détruites et il n'y a qu'un nombre très restreint de puits qui puissent être exploités.

Pour remettre en état l'industrie minière du Don, on devrait dépendre de longs mois en un travail assidu ainsi que des sommes considérables d'argent. C'est ainsi que s'explique l'impuissance complète des bolcheviks de tirer profit de ces mines afin d'améliorer l'état des transports dans la Russie Rouge.

Se rendant compte de la réalité des faits, le gouvernement du sud de la Russie passa des contrats avec les compagnies américaines dans le but d'assurer à la Russie méridionale la fourniture des stocks indispensables de houille. En vertu de ces contrats les compagnies en question ont procédé au transport du charbon vers les ports de la Crimée. Le trafic s'effectue directement des ports américains en Crimée. La houille est livrée au gouvernement au prix de 36-37 dollars la tonne.

## La conférence économique de Sébastopol

Sébastopol, 22. T. H. R.—La conférence économique de Sébastopol qui comme on l'annonçait hier, vient de terminer ses travaux, s'est prononcée à une grande majorité contre le commerce libre, en approuvant de la sorte la politique adoptée à ce sujet par le gouvernement.

Dans les meilleurs gouvernements on croit savoir que les membres de la conférence dont la plupart furent partisans du libre commerce, se sont vu obligés de changer d'avis après avoir pris connaissance de la situation économique actuelle de la Crimée. Le

territoire occupé par le général Wrangel n'est pas assez considérable pour que la libre exportation du blé puisse être accordée. Les dépôts de blé de la Tauride du nord pourraient être épousés par l'exportation et cela aboutirait à une situation intérieure déplorable. C'est pour cette raison que tout en reconnaissant en principe la nécessité du libre commerce, les membres de la conférence ont renoncé à cette provisoire. Il n'est pas à douter qu'au cas où la zone d'occupation du général Wrangel s'étendrait considérablement, le gouvernement de Sébastopol donnerait libre cours aux exportations.

Le Comité de la Croix-Rouge arménienne

Le comité de la Croix-Rouge arménienne a décidé d'envoyer immédiatement en Arménie l'ambulance dont dispose sa finale de Koun-Kapou.

## La Chambre de commerce arménienne

La chambre de commerce de la République arménienne est actuellement entrée en communication avec les chambres de commerce des Etats-Unis et des autres.

Les dernières veulent débattre des rapports étrangers avec la chambre de commerce arménienne.

## Questions financières

Sébastopol, 22. T. H. R.—La conférence de Sébastopol s'est prononcée en faveur d'un emprunt intérieur qui avait été conçu par la commission financière sous la forme suivante : Les titres de l'emprunt projeté seront mis en circulation à un cours qui sera celui de la livre sterling le jour de l'émission.

On termine d'une certaine période les titres pourront être rachetés par le gouvernement, soit en rouble, soit en livre sterling, au gré du détenteur. Le résultat de cette combinaison sera que les porteurs des titres de cet emprunt, loin de souffrir d'une dépréciation éventuelle du papier-monnaie russe, auront l'avantage de se faire rembourser en livre sterling, par contre en cas de hausse du rouble papier, ils auront la faculté de toucher leur argent en rouble. D'autre part, d'après les informations des journaux de Sébastopol, la conférence économique aurait envisagé une autre mesure pour relever le cours du rouble à l'étranger. Les agents financiers du gouvernement vont procéder à des achats de roubles sur les marchés étrangers ce qui ne manquera pas de contribuer à l'amélioration du papier-monnaie russe et, en même temps, permettra de diminuer l'émission des billets de banque à Sébastopol.

## La zone franche de Salonique

Le gouvernement de la zone franche de Salonique a été informé par le général hellénique de Belgrade du résultat des négociations relatives à la zone franche de Salonique.

On sait qu'il y a deux mois de réunions consécutives étaient tenues à la chambre de commerce de Salonique, à ce effet ; mais depuis lors la question semble avoir été abandonnée.

## La décentralisation en Grèce

# INÉ-ROYAL: Aujourd'hui et pour Trois jours projette MÈRES FRANÇAISES L'œuvre de JEAN RICHEPIN avec SARAH BERNHARDT et SIGNORET.

## La Bourse

Cours des fonds et valeurs  
23 Octobre 12:20  
renseignements fournis  
par Nicolas A. Aliprantis  
Galata, Haydar-Han No. 37  
au matin à 6h du soir au Haydar Han

### OBLIGATIONS

Emprunt Intérieur Ott. Ltq. 12 1/2  
Ott. Unifié 4 1/2 12 1/2  
Etats Turcs 11 1/2

### ACTION

Partie Ch. de fer Ott.	Ltq. 5
Imp. Ottomane	25
Parties réunies	4
Jointes	21
Eski-Hissar	20
Minoterie l'Union	12
Minoterie Centrale	15
Partie de Scutari	16
Dercos (Eaux de)	16
Balik-Karadjin	28
Kassandra priv	8
Tramways de Consipole	8
Jouissance	14
Téléphones de Consipole	14
Commercial	—
Lamium grec	Frs
Transvaal	—
Chartered	—
Regie des Tabacs	Ltq. 31
Société d'Hérakleia	68
Italia	—
Union Ciné-Théâtrale	1 1/2

### CHANGE

Londres	432
Féris	12 32
Athènes	21 10
Italie	79
New-York	5 05
Suisse	55
Berlin	2 57
Hollande	210
Vienne	210

### MONNAIES (Papier)

Livres anglaises	427 50
Francs français	165 —
Drachmes	242 —
Lires italiennes	98 50
Dollars	123 —
Roubles Romanoff	—
Kerensky	—
Leis	41 —
Couronnes	6 75
Marks	36 25
Levas	31 50
Billets Banque imp. Ott	118 50
1er Eu. lissone	100 50

### L'Informer

## Dernières nouvelles

### Les détournements au ministère de la guerre

Nous avons annoncé hier le détournement de 10.000.000 de livres commis au département de la guerre. L'enquête ouverte à ce sujet se poursuit activement. Il a été décidé de découvrir les personnes auxquelles ont été vendues les produits pharmaceutiques du service de santé militaire pour leur en faire restituer la contre valeur. Les pharmaciens devront restituer la moitié de la contre valeur de ces produits. Les particuliers sont obligés d'en restituer la contre valeur totale.

### L'attitude de l'Entente libérale

Nous apprenons que la partie de l'Entente libérale adoptera une attitude neutre vis-à-vis du nouveau cabinet jusqu'à la fin des débats de ce dernier auprès du gouvernement kemaliste.

### Dans la région d'Ada-Bazar

Les forces nationales se sont de nouveau approchées de la région d'Ada-Bazar. Des escarmouches ont recommencé.

### Revision des grades

On sait que de nombreux officiers supérieurs avaient été dénommés rétrogradés. Nous apprenons que le nouveau ministre de la guerre a chargé le sous-secrétaire d'Etat du département de la guerre de procéder à une enquête minutieuse à ce sujet.

\*\*

Au cours d'une visite dans les prisons le ministre a fait remettre en liberté les personnes qui étaient détenues sous l'inculpation de complicité avec les forces nationales.

### Le cabinet à l'œuvre

D'une source particulière et autorisée, nous apprenons que les projets de réformes préparés sous le cabinet Férid pacha ont été approuvés en principe par le gouvernement actuel.

Lesdits projets, après avoir été examinés, seront soumis au conseil des ministres.

Le cabinet s'occupe actuellement des moyens de se mettre en rapport avec l'Anatolie.

\*\*

De nos informations puisées auprès de plusieurs membres du cabinet Tevfik pacha, il ressort que le ministère est persuadé qu'il arrivera à une entente avec l'Anatolie et que c'est cette conviction qui a décidé Tevfik pacha et ses collègues à prendre le pouvoir dans des moments aussi difficiles.

\*\*

Tevfik pacha s'est rendu au palais impérial à l'effet de s'enquérir de la santé du souverain.

Après avoir mis Sa Majesté au courant de la situation, Tevfik pacha est allé à la Sublime Porte où il a présidé le conseil des ministres.

La réunion s'est prolongée jusqu'à une heure avancée.

Le programme et la position du cabinet ont fait l'objet des délibérations.

\*\*

Le programme et la position du cabinet ont fait l'objet des délibérations.

### Les circulaires

Ahmed Izzet pacha a adressé aux vilayets de Brousse et d'Ismid ainsi qu'aux sandjaks indépendants une dépêche pour leur annoncer sa nomination au ministère de l'Intérieur et les inviter à se conformer aux ordres et aux instructions du gouvernement.

Hier soir le ministère des affaires étrangères a informé aussi par dépêche ses représentants auprès des Etats neutres de la constitution du nouveau cabinet.

Il vaut mieux pour le cabinet Tevfik pacha sonder d'abord l'Anatolie, en se mettant en contact avec elle, à moins qu'il ne s'agisse pour lui que de faire une déclaration très vague, relevant seulement la nécessité d'une entente entre Constantinople et Ankara sans préciser aucune condition.

Sa présence au pouvoir n'a d'ailleurs autre raison que celle

entente qu'il s'est engagé moralement à poursuivre. Sa tâche

est difficile, car lié, qu'il le

veuille ou non, par le traité de

Sèvres qui porte la signature de la Turquie, son action à Ankara est déjà circonscrite par les engagements que ce

Traité porte déjà en lui-même.

\*\*

Il y a à 300 modèles auxquels leur a donné trois cents nous. De A à Z, d'Alcibiade à Zanzibar, ce sont toutes les formes et toutes les couleurs, toutes les fantaisies de l'imagination. Quelle imagination ! On ne louera jamais assez l'imagination de nos couturiers parisiens. C'est la troisième manne de la France.

Vous représentez-vous, lecteur, ce que c'est que 300 robes ou manteaux, tous différents de tissus et de façons ? C'est le casse-tête d'un Chinois en dérision. Les plissés et les bouillonnements et les ruchés, les dentelles et les tulles, les satins et les velours, les broderies et les galons se mêlent, et cela s'appelle *Sauvage, Libellule, La Vie est belle, Le Donjon, Prince Noir, Marron d'Or...* Le nom est plaidant pour la chose, l'ajouterait : comment le mannequin qui la porte.

Ces jolies filles qu'on appelle des mannequins ont une grâce innée. Elles s'avancent avec cette démarche cadencée, ce léger roulement des hanches qui, à lui seul est un enchantement. Et sur ces jeunes corps souples et nerveux les étoffes se drapent et les couleurs chatoient délicatement.

Je regarde *Edelweiss*, une superbe blonde à la peau mate, habillée de velours blancs, d'un blanc chaud comme ses ébènes épaulées; et *Lophophore*, une admirable rousse à la carnation laiteuse sous la transparence des dentelles, lorsque *Popillon* fit son entrée. C'était une blonde en robe rose comme ses joues; elle riait d'aise, si jolie, si fraîche. Puis ce fut *Langueur*, aux formes voluptueuses que voilait un déshabillé galant; elle formait le plus piquant contraste avec *Hyméne*, toute blonde sous sa couronne d'oranger. Avec un air très pétillant, *Hyméne* fit sa révérence... Et l'admirais que ces jolies filles suscitent aussi bien adapter leur visage à leur costume. Il y a de l'acréice dans le mannequin, de l'actrice et de la danseuse. Mais combien d'actrices et de danseuses voudraient avoir ces visages charmants comme ces corps !

— Avez-vous remarqué, me dit la directrice du salon de couture, que la mode s'est transformée cet automne ? Nous venons au genre *petite femme*. La petite femme en robe-chemise découvrant ses mollets, ce fut bon pour le temps de guerre, pour le temps des restrictions. Nous avons assez de ces fausses adolescentes coiffées à l'enfant qui, pour plaisir aux hommes de la trentaine, prolongeaient au delà de la trentaine des grâces de fillettes fanées. La paix nous a ramenées à une conception plus normale de la beauté féminine. Le règne de la belle femme commence, la femme bien en chair — ni trop ni trop peu — avec tous les raffinements du luxe.

« Entre nous, il était nécessaire de l'accepter. Au cas où celle-ci — sans remettre en discussion ledit traité — formulerait dans les limites mêmes de ce dernier, certaines demandes se rapportant à la politique intérieure, on pourrait considérer le problème comme résolu.

Le *Vakit* estime que dans la politique de conciliation que le gouvernement actuel compte suivre à l'égard de l'Asie-Mineure, ses efforts devraient être secondés par les puissances ententistes. Les espoirs de réussite sont mesurés au degré de cet appui.

## REVUE DE LA PRESSE

### PRESSE TURQUE

### Toujours la même question...

De l'Algérian :

Nous croyons devoir souligner l'indifférence montrée par l'ex-grand-vézir Damad Férid pacha dans les affaires extérieures aussi bien que dans les affaires intérieures. Nous sommes à une heure où il nous faut comprendre qu'une ligne de conduite dictée par un jugement sain impose et que nous ne devons pas nous laisser prendre au sentiment.

Plusieurs fois nous avions dit à Damad Férid pacha ce qu'il y avait à faire.

A l'heure actuelle encore, malgré les choses qui se passent en Anatolie, nous n'avons pas perdu l'espérance.

Dernièrement, le premier ministre hellène a fait des déclarations très claires au sujet de son rapprochement entre la Turquie et la Grèce. Il a laissé entendre que la voie est ouverte pour un pareil rapprochement.

C'est nous qui, les premiers, avons lancé cette idée. Et nous avons d'excellentes raisons de la faire.

D'aucuns ont estimé qu'un rapprochement turco-hellène était irréalisable. Par contre, les personnes raisonnables ont jugé que le moment était venu de prendre des mesures pour le réaliser.

Le cabinet Férid pacha n'exprima à coté d'accord et en bon concorde avec le mouvement le plus radical et le plus extrême... Rien d'étonnant. Ceux qui ont organisé des massacres inouïs dans l'histoire de l'humanité sous le masque de « révolutionnaires » turcs et en vertu (des halucinations de la « race dominante »), ces pseudo-révolutionnaires qui ont été érigés en l'oeil de masses, pillages et déportations — sont aptes à toutes sortes d'extravagances et de dévagations. Dignes de la réprobation et de l'indignation du monde entier civilisé, il est tout naturel qu'ils tentent de concilier le noir et le blanc, de fusionner l'eau avec le feu. Ce qui est révoltant c'est de voir des révolutionnaires rouges à tous crins se dérider, se démoraliser jusqu'à s'unir avec des éléments exercés et abhorrés, au nom de la « haute politique » en tyranisant les petits peuples persécutés, des portes-flambées de la civilisation moderne.

Il se trouve des gens à courte-vue qui proclament cette anomalie comme une « tactique ». Oui, c'est une tactique pour des promoteurs d'une révolution sociale que de lancer des horde représentant la barbarie asiatique contre l'Arménie, et de livrer au feu et au feu des paysans et des intellectuels.

### Dernier espoir

De *Vakit*:

Après avoir reproduit les revendications formulées il y a six mois par les insurgés d'Anatolie vis-à-vis du gouvernement central, le *Vakit* poursuit :

Toutefois, depuis six mois, par suite de l'interruption des communications avec l'Asie-Mineure, on est sans nouvelles directes au sujet de ce qui s'y passe. On ne sait donc pas quelles sont en réalité les revendications des hommes d'Anatolie. Par conséquent, il importe, avant tout, d'appréhender ces désirs.

Le gouvernement a accepté le traité de Sévres et a proposé à l'Anatolie de l'accepter. Au cas où celle-ci — sans remettre en discussion ledit traité — formulerait dans les limites mêmes de ce dernier, certaines demandes se rapportant à la politique intérieure, on pourrait considérer le problème comme résolu.

Le *Vakit* estime que dans la politique de conciliation que le gouvernement actuel compte suivre à l'égard de l'Asie-Mineure, ses efforts devraient être secondés par les puissances ententistes. Les espoirs de réussite sont mesurés au degré de cet appui.

### Pauvre pays

De *l'Ildam*:

Afin d'assurer ce salut, elle a supporté toutes les injustices, toutes les souffrances. Lui a-t-on épargné une amertume ?

L'infortune attend depuis des années.

Et cependant l'âme de la délivrance ne peindra pas à l'horizon. Poindrait-elle même, que ce serait comme une heure des morts.

A peine a-t-elle quelque peu bougé au nom de patrie : à peine a-t-elle donné un peu de signe de vitalité qu'un coup lui est asséné sur la tête.

Telle est la destinée de ce pauvre pays, de ce peuple malheureux.

### Démocratie

De *l'Ildam*:

Ahmed Djedved bey adresse de Zurich à son journal une correspondance où il traite de la démocratie. Le directeur de *l'Ildam* s'exprime ainsi :

La démocratie doit s'appuyer sur les traditions ou sur l'instruction.

Ce dont nous avons le plus besoin ici, c'est un gouvernement démocratique. Les avantages d'un régime, d'une éducation démocratique sont immenses. L'éducation politique du peuple se ferait évidemment ainsi.

Aujourd'hui, un gouvernement ne saurait s'attirer le succès à l'extérieur en pratiquant un système qui s'inspire de principes aristocratiques ou oligarchiques.

Chez nous, il est certains usages qui ont nettement mis à la bourse marchande des affaires de l'Etat. Ces usages sont comme un appendice de l'ère tyrannique des janissaires.

Nous sommes dans l'obligation de renoncer aux deux usages ou de les réformer.

### PRESSE GRECQUE

La politique de Stamboulysk

Du Néologos :

L'insistance que M. Stamboulysk a exercée dans ses désirs de conciliation s'explique cependant si l'on prend en considération le caractère bulgare qui n'a pas changé à travers les siècles. M. Stamboulysk demande beaucoup de choses pour obtenir quelques-unes qu'il présentera à ses adversaires comme un service national. Mais, malheureusement pour lui, aujourd'hui il ne peut reculer, si peu soit-il, dans leurs engagements nationaux. Aujourd'hui un premier ministre de pays balkanique n'est à même de prendre des engagements de ce genre parce tous les Etats victorieux des Balkans ont payé leurs victoires par des torrents de sang et qu'aucun ne sera disposé à consentir des sacrifices non seulement territoriaux mais de n'importe quelle nature.

L. F. F.

# EXIGEZ PARTOUT LA SEULE VERITABLE VODKA RUSSE

DE LA MAISON

Ci-devant Fournisseurs de la COUR IMPÉRIALE de Russie

# S<sup>TE</sup> Pierre Smirnoff Fils

PÉRA, RUE KALIONDJI-COLOUK N<sup>o</sup> 41

VODKA RUSSE	No 40 qualité Supérieure	Starka 55° FORTE	No 35
"	No 20	Menthe demi-sec	No 17
Citron	No 23		
Orange Amer	No 19	Duchesse demi-sucré	No 16

La maison PIERRE SMIRNOFF existe depuis un siècle en Russie

MEFIEZ-VOUS de toutes contrefaçons, car EN RUSSIE IL N'Y A PAS DE FABRIQUES DE VODKA, et la SEULE VÉRITABLE EST celle de la maison PIERRE SMIRNOFF FILS qui est installée à Constantinople.

En vente dans tous les magasins et épiceries et dans les grandes maisons de boissons.

Dépositaire exclusif: MAISON L'AURORE Galata-Séraï

## AUX MALADES

de l'impuissance, faiblesse, etc.

Je soussigné certifie que l'extrait de glandes séminales du laboratoire L. Kamenichenko est une préparation organique d'une efficacité incontestable, particulièrement chez les gens débiles, anémiques et convalescents. La soudite préparation m'a donné des résultats incontestables chez les neurasthéniques et les impuissants.

Dr. Yayoubian, chef de la Croix-Rouge arménienne, Sakiz Agatch 3.

Un homme de 32 ans était atteint de l'impuissance sexuelle. Longtemps il se traita par toutes sortes de remèdes, entre autres par la spermine, mais sans résultat. Ayant reçu l'extrait L. Kamenichenko, il en prit régulièrement 30 gouttes par jour, et le 9ème jour se trouva déjà en mesure d'avoir des relations sexuelles. Actuellement il se sent fort bien. Dr. Franck, chef de l'hôpital de la ville Petrovsk.

Dans notre publication suivante nous donnerons les observations d'autres médecins au sujet de différentes maladies.

Des dizaines de milliers de médecins prescrivent aux malades le *Kalifluid D'Kalenichenko* l'extrait des glandes séminales pour purifier l'organisme de l'acide urique qui cause la plupart des maladies, comme *neurasthénie*, *hémorragie*, *jaunisse*, *goutte*, *uricite*, *uricurie*, *hématurie*, *hémorragies*, *blesures* et *graves* *inflammations* et *reconvalescence* aux Expositions de Paris, Londres, Bruxelles, Florence, à grands prix, 4 grandes médailles d'or, est en vente dans toutes les pharmacies et drogueries et à notre Dépôt Général Rue de Brousse 23, appartement 2.

Gratuitement nous donnons et envoyons la brochure détaillée avec des observations de médecins.

## Avis

Le ministère de l'Evkat : Le terrain d'une superficie de mille six cent trente-cinq pces carrés, délimité à Hodja-Pacha, derrière la poste, rue Achir Pifendi, appartenant à l'Evkat, sera donné en location à la condition d'y construire une bâtie de cinq étages y compris le sous-sol, conformément aux plans et devis arrêtés. Ceux qui désirent voir les plans et devis et connaître les conditions d'adjudication peuvent s'adresser jusqu'au soir du lundi 1er novembre 1886, à la direction des immeubles du ministère de l'Evkat.

Société des Bateaux de la Corne d'Or : Tenders are invited for building a Coffer Dam and under water foundations at Aiván Serai Plans and Specifications may be obtained from Wm. Sprowson and Son Architects and Consulting Engineers 61-2 Bahtiar Han Rue Viovoda 28, Galata, upon payment of 10 Turkish Liras.

## AVIS

## Terrain à vendre par la Caisse d'Epargne

De la direction de la Caisse d'Epargne :

Prix d'adjudication 900,000 piastres pour le terrain indivis d'une superficie de 27674 pces et 12 pouces connu sous le nom de Guelquel oghlou, sur la chaussée du rivage d'Emirgian (Bosphore), avec une vue superbe.

Le terrain ci-dessus, appartenant à la Caisse d'Epargne et mis aux enchères durant un délai de 15 jours avait trouvé acquéreur à 900 livres turques lors de la première adjudication. La date de l'adjudication définitive ayant été fixée au 27 octobre courant, ceux qui veulent surenchérir de 500 devront se présenter tous les jours, pour renseignements, et à la date précitée 27 octobre, pour prendre part à l'adjudication définitive, au service des ventes de la Caisse d'Epargne.

## Etablissements pour les entreprises commerciales, industrielles et les travaux de construction d'habitations

Mehmed Ali Pacha Han No 54-55 Galata

Nous accordons toutes sortes de facilités de paiement à ceux qui ont des terrains à bâtrir et sur lesquels ils veulent faire construire, sur des plans fournis par eux.

Ces facilités consistent en engagement de crédit de cinq années avec versements échelonnés.

Nous nous engageons aussi à terminer toutes constructions qui pour une cause ou une autre ou pour manque de capitaux sont restées inachevées.

Les négociants en bois de construction, briques, clous, chaux, en un mot de matériel de construction qui possèdent des stocks sont priés de nous faire des offres.

## LIQUIDATION DES STOCKS DE L'ARMÉE FRANÇAISE

Vente à l'amiante et en gros de :

Camions et camionnettes automobiles, voitures « Ford » remorques, moteurs neufs et usagés pour avions; automobiles et canots Moteurs à essence fixes et sur roues, tracteurs agricoles, Bateaux à vapeur de 350 tonnes, 2 véhéttes de 45 tonnes. Matériel et effet d'habillement pour aviation. Outillage pour menuisier, serrurier, forgeron, etc.

Matériel téléphonique et télégraphique, tôle ondulée, réservoirs, grillage métallique. Futs en tôle et en bois, brûleurs à café, pétrels.

Pompes diverses à bras et à moteur. Peintures et vernis, vitres. Débris de fer, fonte, aluminium.

Instruments pour chirurgiens et vétérinaires, matériel de laboratoire, médicaments. Lits en fer, mobilier d'hôpital, brancards.

Vêtements et linge, neufs et usagés. Fournitures et ustensiles de cuisine, quincaillerie. Machine à fabriquer la glace montée sur roues. Conserves de viande, denrées alimentaires, thé, julienne, Dames-jeanne, flacons de pharmacie, boîtes à cachets et à ampoules.

## VENTE AUX ENCHÈRES

Mardi 2 Nov. à 8 h. 30 à la MARINE FRANÇAISE Quais de Stamboul.

Mobilier en bois blanc, lits en fer, un coffre-fort, petit outillage de menuisier-serrurier, fûts en bois, hamacs tôle, articles de ménage, ferraille etc.

Jeudi 4 Nov. à 9 h. au MAGASIN des SUBSISTANCES, Place de la Gare à Makri-Keyu: Tapis, julienne, bâti-vapeur de grain, brûloirs à café, matériel de boulangerie, ferraille, débris divers etc...

Samedi 6 Nov. à 8 h. 30 à la CASERNE DEMIR-CAPOU à Sirkéjli: Lampes à acétylène, réchauds, chaises pliantes, tables de nuit, lessiveuses, bassines, poêles, balances Roverbal, bascules, ferraille etc...

Pour visite et renseignements, s'adresser au :

CONSORTIUM D'ORIENT

Rue Hézarène Ouzoun Han No 11 Galata (Prés Poste Française).

## MAISON M. DE BROUSSE

CENTRALE A PARIS. — 34 Boulevard Malesherbes 34.  
MAISON DE CONSULE. — Midhat Pacha Han, Sirkéjli.Transports internationaux — Agence Maritime  
Commission — Affrètement — TransitVente et Achat de Navires  
Transports spéciaux à l'orfèvre et Emballage pour toutes les villes de l'intérieur de la Roumanie.

Bois d'Amérique — Produits de Californie

Maisons et Correspondants :

Constantinople — Bucarest — Belgrade — Sofia — Varsovie — Jassy — Pragues — Zigrab — Londres — San Francisco — New-York — New-Orléans — Bruxelles — Anvers — Turin — Milan — Vienne — Copenhague — Lyon — Marseille — Bordeaux — Le Havre — Dunkerque — La Palice — Boulogne s.m.m. — Dieppe — Fosbach — Strasbourg.

Pour tout renseignement nous prions MM. les importateurs et exportateurs de s'adresser à nos bureaux : MIDHAT PACHA HAN, à Sirkéjli.

Conditions avantageuses. Prompt règlement des sinistres.

## SAVON DE TOILETTE

Essayez le PALMOLIVE et vous l'adoperiez pour toujours.  
En vente dans les drogueries, parfumeries et pharmaciesAgent Général : Nissim Taranto  
Stamboul, Kénadjian Han, Rue Méindjik.

## VOULEZ-VOUS goûter après votre dîner un nougat délicieux et un verre de liqueur ?

## RENDEZ-VOUS à la CO-OPÉRATIVE ITALIENNE

A Péra et demandez : LES TABLETTES TORRONO SPERLARI et

LA LIQUORE DELLA MECCA qui viennent d'arriver

Les meilleurs et les plus préférés prod. its de ce genre dans toute l'Italie

Pour toute commande s'adresser chez :

A. MAGNI ET R. MILLOVICH

Seul représentants et dépositaires pour tout l'Orient

Fermé à Galata Han No 4 Galata.

Vente d'Automne chez FULLER & C<sup>ie</sup>

BAS DE SOIE NOIR Ptrs. 450

BLANC Ptrs. 185

MOUSSELINE NOIR AVEC COUTURE Ptrs. 50

CHAUSETTES jaune homme Ptrs. 50

JERSEYS pour Bébés, toutes couleurs (4 tailles) Ltgs. 2, 1/4, 2, 1/2, 3, 3, 1/2

PERCALE FRANÇAISE, non apprêtée, la pièce de 30 m. Ltgs. 10

DRAP ECOSAIS (dit Tweeds) pour hommes et dames, chand, résistant, largeur 1m50 le mètre Ltgs. 6, 50

UN LOT DE CHEMISES anglaises pour hommes, confection parfaite, la pièce Ptrs. 180

GANTS Suède, blanc, lavables, pour dames P. 20

COLS BLANCS nous la pièce Ltgs. 10

DRAPERIE ANGLAISE, Coupons drapier, boutons cuir etc.

Incessamment arrivage des bas de soie, toutes couleurs

ZULLER ET C<sup>ie</sup>

GALATA, Fermé à Galata Han No 4 Galata.

## ΑΘΗΝΑΙΚΗ

ΑΝΩΝΤΙΚΗ ΑΘΑΝΑΙΚΗ ΕΤΑΙΡΙΑ ΕΝ ΔΕΙΠΑΙ

Ασφάλεια κατά πυρόν πυροπλάσιας, άσφαλεια μεταρρυθμών διαίρησης, λαυρωφόρων, ολεοπλάσιων

## LA ROYALE

Det Kongelige Oktrojerede Socie Assur

ance

Fondé à Copenhague en 1726

Assurances contre risques de transport

par vapeurs et voiliers. Assurances

sur corps de navires en général.

Agents généraux à Constantinople :

ETIENNE ZICALIOTTI &amp; FILS

Minerva Han No 31, 32, 36.

Téléphone Péra 947.

Conditions avantageuses.

Prompt règlement des sinistres.

Messieurs  
LA CEINTURE  
ÉLASTIQUE

de J. ROUSSEL soutient et diminue merveilleusement le ventre, combat l'obésité et forme une taille élégante.

Demandez sa brochure illustrée.

Vente exclusive à nos magasins u d'ARTICLES D'HYGIÈNE

Péra

Place du Tunnel, No 10

J. ROUSSEL

Offres et Demandes

A louer ensemble ou séparément trois chambres (un au 6<sup>e</sup> et deux au 7<sup>e</sup>) et deux salles à manger. S'adresser à Tschitik Ayaz Pacha Rue de la M. sique No 52 près de l'ambassade d'Allemagne. (4702-2)On demande à Péra appartement de 8 ou 10 chambres au 2<sup>me</sup> étage sans meubles. S'adresser à M. Boyde 40 Rue Cabristan Péra.

Jeune demoiselle connaissant à fond l'allemand parlant aussi les langues du pays, cherche emploi comme secrétaire, ou dans bureau Adresses autres sous initiales V.G. (4723-2)

Agence Maritime demande correspondant bien le français, grec, co-nauvant, ainsi que les affaires maritimes. Faire offre détaillée avec références à l'adresse de M. Joseph Crespin Stavropoulo Han, Rue Kara-Moustafa, Galata. (4713-5)

Grand terrain à proximité ou de proche à vendre ou à louer. Maison luxueuse à Bébek sur les Quais. S'adresser à Gabat-Han No 1-2. (4677-6)

On demande Maison meublée ou appartenant, situation environs de la Géchane-Karabek et Taxim, cinq pièces, salle de bain, électrique, etc. Envoyer tous renseignements y compris loyer demandé à MAISON, aux soins du journal. (4674-3)

Perdu au Taxim aux environs de l'Eglise Sainte Trinité enveloppe ne contenant que divers documents sans importance pour celui qui les aura trouvés. Prire de les rapporter contre récompense chez MM. Grammatopulo Frères Emin Eman, Maison Singer.

Occasion à vendre Coffre-fort. An-

tique haut 1m, 03 largeur 1m, 03 hauteur 1m, 03. A vendre à 4514.

Gérant, Djemil SIOUFFI, avocat.